

ADMINISTRADOR,

Napoleón Briceño B.

EL NOTICIERO

EDITOR Y REDACTOR,

Fernando Borges P.

Toda correspondencia administrativa debe dirigirse al ADMINISTRADOR: la demás a la REDACCION. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados

DIARIO DE LA MAÑANA

Oficina de Redacción y Administración 25 varas al Este de la oficina. Telégrafica - Avenida tercera Oeste. - Teléfono, número 96. - Apartado 109.

AÑO VII

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 14 DE FEBRERO DE 1908

NUMERO 1693

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA ESTA LLEGANDO:

en ropa, el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. Novedades en camisas, corbatas, bastones perfumera finísima, pañuelos de lino, etc. etc. Casimires de los estilos más modernos. Todo nuevo, bueno y más BARATO que en cualquiera otra casa.

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARZA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston. Pasaje de Ida... \$ 60 00 oro americano. Pasaje de Ida y Regreso... \$ 110 00. Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía. Pasaje de Ida... \$ 50 00 oro americano. Pasaje de Ida y Regreso... \$ 80 00. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.- E. J. HITCOCK, Administrador

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

Nuevo itinerario para febrero y marzo. Prinz August Wilhelm... 17 Febrero. Sibiria... 24. Prinz Sigismund... 24. Prinz Joachim... 2 Marzo. Sarnia... 9. Prinz Eitel Friedrich... 9. Prinz August Wilhelm... 16. Sibiria... 23. Prinz Sigismund... 23. Prinz Joachim... 30. Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica. Para más detalles dirijase a la Agencia en San José ó Limón. John H. Keith, -Agente General. San José, febrero de 1908.

LA VELOCE

NAVEGACIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CITTA DE TORINO" Sale de GENOVA el día 1º de Febrero para Marsella, Barcelona, Tenerife Trinidad, La Guayra, Puerto Oabello, Curacao y Sabaniilla. Llegará a Limón el 27 del mismo mes, y sale el 28 para COLOM, JURAZAO, LA GUALRA, (tocará en PONCE, si lo exige el tráfico), TENERIFE, BARCELONA Y GENOVA.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA Primera clase primera categoría... 850. segunda... 750. tercera... 500. Segunda clase... 290. Tercera clase... 250. Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y 4 Barcelona en 19 (LA LINEA MAS RAPIDA PARA ESPAÑA SIN TRAS BORDO), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa Esmerado buen trato, excelente, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase se les concede una rebaja del 15 por ciento. Vino tinto, bi alcohol hielo, en abundancia. LOS PASAJES DE IDA Y VUELTA PARA EUROPA EN PRIMERA Y SEGUNDA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 25 POR CIENTO Y SERAN VALIDOS POR UN AÑO Y LOS DE TERCERA CLASE TENDRAN UN DESCUENTO DE 20 CIENTO. Niños: En la 1ª y 2ª. clase hasta tres años no cumplidos uno por familia, gratis. De tres años hasta ocho no cumplidos, un cuarto de pasaje. De ocho hasta doce no cumplidos, medio pasaje. De doce años en adelante, un pasaje entero. Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO Y PIRIE, Agentes. Y en Limón, F. J. ALVARADO & Co.-Sub-Agentes San José, 23 de Enero de 1907

No mas canas! En la afamada Barbería frente al Carmen se encuentra de venta el Tinte maravilloso que tanto fama ha dado al Dr. CASANOVA, y el Agua Restauradora del mismo Doctor. Con un sólo frasco del Tinte MARAVILLOSO del Dr. Casanova se conserva enteramente negro y brillante el cabello. ¡Acudid y os convenceréis! Único agente en San José de Costa Rica MANUEL SALDÍAS - Nov. 17.

Guillermo Niehaus

Agencias y Comisiones SAN JOSE, LIMON Y PUNTARENAS - (Costa Rica) Avisa a los señores, exportadores de café que en la oficina de San José tienen a su disposición guías de Ferrocarril para los envíos a Limón, donde será embarcado por la Compañía de Vapores que indiquen, con flete y gastos pagadero en el Exterior. Los exportadores que gusten consignar su café a esta Agencia, notarán un servicio activo y cuidadoso en los embarques

CASPOSANA Loción antiséptica para el cabello Cura la caspa, la calvicie y todas las enfermedades del cráneo, matando el microbio que las produce. UN REMEDIO FRAGRANTE QUE CURA Y QUE PERFUMA Preparado en la Botica Francesa San José, Costa Rica

Ramón Castro F. é hijo

y Alberto Yong tienen para vender mulas, caballos, 40 yeguas para cría, novillos gordos para destace y 100 bueyes de trabajo. Están listos para hacer contratos para la provisión de ganado chontaleño para engordar en la próxima temporada de julio a diciembre del presente año, el que ofrece de 50 pulgadas españolas para arriba. San José, 11 de febrero de 1908.

La Botica

Que despacha con esmero y prontitud las recetas, Que tiene gran surtido de drogas y medicinas de patente, Que vende las afamadas preparaciones como Tabonuco al Guayacol. LOMRRICINA, HEADINA, BANDEINA, TRICOFE-RINA, etc. etc. Que ofrece toda clase de JABONES, POLVOS, PERFUMES, AGUAS PARA EL TOCADOR, AGUAS Y PASTAS DENTRIFICAS, etc. etc. es en San José LA BOTICA

La Violeta

Gabinete Eléctrico Dental

Dr. B. MARICHAL MORA CIRUJANO DENTISTA Universidad N. de Colombia, Facultad Médica O. R. y Universidad Habana Todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin dolor y con rapidez. Extracciones dentarias por medio de anestésicos inofensivos (Wite, Wilson, Alvaunders) y mediante la anestesia general del souniformo, método del Doctor Roland de Paris. Estas extracciones se hacen bajo la inspección médica del Doctor Toledo López, Médico Cirujano. Desinfección y limpieza de los instrumentos por el "Electro-Sterilizer". Trabajos en oro. Garantía en las operaciones. Horas de despacho: 7 á 11 a. m.-1 á 4 p. m.-de noche 7 á 8. OFICINA Bajos de la casa de don Pepe Durán, esquina S. E. del Parque Central, frente al Doctor Toledo López. San José, febrero 14 de 1908.

¡ PARECE INCREIBLE !

Lo baratos que se están vendiendo todos los muebles de la casa de Coronado, contiguo a "La Proveedora" de don Andrés Sandoval. Comedor, Sala, Dormitorio, Cocina, Espejos, Escritorio, Corinas, Albornos, etc. etc. Se realiza baratísima toda la existencia, así como un bonito lote de toda clase de alhajas. Febrero 14. 15 v. alt.

Tintorería Peralta Padre

Surdel Colegio de Señoritas DE J. VICENTE PERALTA Busque usted lo mejor y le saldrá más barato. Los ácidos y demás ingredientes no se usan en esta Tintorería.-TRABAJOS GARANTIZADOS.

DOCTOR ARREA MEDICO OCULISTA

Calle de la Estación, esquina opuesta á "La Cabaña". De regreso al país ofrece nuevamente sus servicios. Febrero 4. 1 m.

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón Oficina en San José 50 varas al Este del Banco Anglo. Teléfono número 131, Apto. 493. Oficina en Limón frente al Ferrocarril, contiguo al Banco Comercial.-Setiembre 14. 1 m. alt. Guillermo Niehaus

Notas de Liberia

En la hacienda "El Hacha", Teodoro Alvarez hirió á Abdón Rugama. La lesión fué causada con navaja en la parte superior de la pierna izquierda, muriendo Rugama momentos después. -Don José Antonio Rivas se encuentra bastante delicado de salud. -Han partido para Nicaragua Luisita Martínez y sus hijos Mercedes y Fernando. -Para la capital el alférez don Manuel Ramón Solano. -Para su hacienda "La Fortuna" el coronel don Dámaso Centeno y familia. -Entre nosotros se encuentra el jefe del resguardo de La Cruz don Luis Urbina. -Los cañadulceños están muy satisfechos del nuevo agente de policía don Manuel Machado. -Conversando con don Jorge Méndez uno de estos días, nos decía: El gobernador debiera nombrar una autoridad en el importante caserío de San Francisco de Quebrada Grande. Se hace necesario, pues ahí se encuentran personas que se dedican a picar el hule de agenas propiedades. Además, con frecuencia se ven hombres sin ocupación y ebrios. Y como Cañas Dulces está muy distante de dicho centro, la autoridad de aquel barrio no puede vigilar al último. El señor Méndez tiene propiedades en San Francisco y según parece ha sido víctima de los merodeadores. -No le parece á la junta de caridad que hay incompatibilidad entre el cargo de médico del pueblo y del hospital?-Corresponsal.

Sobre espiritismo

¡Que conflicto! Eso de que entre cielo y tierra no hay nada oculto, es verdad; sobre todo si lo que uno trata de ocultar, se propone descubrirlo a una mujer. Ayer me dijo en la calle, á quemarropa, una señora á la cual tengo grande estimación y respeto: -"Una de las tarjetas que Ud. recibió era mía." -"Sí, señora, le contesté. La reconocí en el acto por lo bien escrita que estaba." -"Si yo escribo bien ó mal, repuso ella, con un mohín de enojo, eso á Ud. no le importa." Lo que quiero decir es que se deje de tapujos, y nos cuente algo de lo maravilloso que Ud. sabe, porque le haya sucedido ó porque se lo hayan contado. -"No era nada lo que pedía la señora! La revelación de mis más hondos y queridos secretos, aquellos que cuando se apodera de mí la nostalgia de una vida mejor que he vivido antes, viene á contarme el hada de mis noches, aquella ámita blanca y pura, hermana por el amor de la Beatriz del poeta florentino! -"Se lo prometí ¡cauto!, como prometido, no por falta de voluntad, sino porque yo, aunque muera de viejo, no llegaré nunca á persuadirme de que "del dicho al hecho hay mucho trecho." sobre todo cuando no pudiendo satisfacer por mí mismo los deseos del solicitante, pongo de mi parte el "dicho", y tengo que ir á solicitar de otros el "hecho". -"Y vamos al asunto, señora, ya que por lo que usted va leyendo, comprendo que me visita en este momento la musa de la reflexión y de la elocuencia. Antes de que ésta se vaya, le diré algo para compensar el tiempo de espeso, cuyo nombre heróico desperté en mí esta rectificación, que cometí error cuando dije en mi anterior escrito, que quizá el último mensajero celeste lo había enviado Dios á Constantino el Grande.-"No: después vino uno que lleva el mismo nombre del espeso de usted, Santiago, aquel Apóstol que según el decir de un poeta, caballero en brida soberbio, se presentó un día "en medio de los ¡huestes ibéricas, ácreo, fantástico, armado á lo divino." Así precede Dios cuando quiere manifestarse á sus criaturas. Envía ángeles, arcángeles, sombras de reyes, voces resonantes de profetas, ángeles armados de espadas fulgurantes y ardientes como el sol! Pero estos espíritus que evocamos nosotros con curiosidad insensata, mandan lástima, si se presentan, porque ilegales ignorantes de todo, tímidos,

# LA PUSTULA MALIGNA

## Opiniones de algunas personas

### Actitud del Ministro de Policía

#### Las Municipalidades son importantes en el asunto "carbon"

No habiendo unidad de acción entre las autoridades municipales de esno país, no tenemos que esperar nada favorable que surja del esfuerzo aislado de aquellas corporaciones. Bien puede obrar la Municipalidad de San José, discutiendo cualquier cosa, sobre geografía, tamaño de sueros, de marcas de carnes con tintas indelebles, y otras muchas cosas que suenan—¡qué sabroso!—pero vamos a ver, si aquel cúmulo de ideas y opiniones científicas no han llevado a alguna conclusión favorable en los treinta días que van transcurridos desde el día en que se denunció el mal.

Las atribuciones de las municipalidades en el caso de esta terrible peste, legales, porque no les corresponde a aquellas entidades ejercer autoridad en las cosas que son de carácter netamente nacional. ¿Qué autoridad tiene un municipio en el asunto "carbon", en las animales? Que mientras los señores regidores de todo el país, discutiendo y alegando, se acordó un acuerdo popular, "acuerdo que si duda resultaría impopular", el ganado desaparecería de nuestras haciendas, caerían a la sepultura unas cuantas víctimas y sabe Dios, ¿cómo tendríamos que esperar mientras aquellos honorables caballeros se graduaban en las ciencias higiénicas.

El gobierno nacional es, pues, el llamado a impedir que el país se vea de paños calientes y contemplaciones; procedamos a nombrar un hombre práctico y de responsabilidad, que en el caso del señor González, se encargue el servicio de higiene y se comprometa, en el menor tiempo posible, a exterminar el mal, impidiendo primeramente el contagio y luego evitando la desastrosidad y más garantías.

#### ¿La peste existe en Nicaragua?

Don Alejandro Salazar, conocido industrial ganadero, radicado en el Guanacaste, y que actualmente es nuestro huésped, asegura que la enfermedad del "carbon" o "pústula maligna" no existe en Nicaragua, y que muy frecuentemente se confunde con los mismos síntomas que se llaman allí "niguililla maligna", enfermedad de la que han muerto muchas personas que han tenido contacto con los ganados infestados. En Nicaragua, según informa el señor Salazar, incineran inmediatamente la res contagiada de "niguililla", único procedimiento para evitar un poco la propagación de la peste.

El señor Salazar así se lo ha referido a un médico muy respetable de esta ciudad y éste, a su vez, a nosotros.

#### Con el director de sanidad

Ayer mañana estuvimos a entrevistarse al señor director de Sanidad, doctor Fonseca Calvo, para que nos informara acerca del curso de la peste. Nos dijo acortado que él no se había presentado en San José ningún caso nuevo de "carbon" y que la inspección del ganado que se destazaba en el matadero se llevaba con toda regularidad, habiéndose prohibido la salida de carnes de aquel establecimiento sin estar antes analizadas por el médico respectivo.

Agregó que ya había prohibido la introducción de cerdos prohibidos en San José, y que para evitar los fraudes, había dispuesto marcar todas las carnes que salieran del matadero.

Otro importante disposición que ha tomado el señor director de sanidad ha sido la de reorganizar el servicio de la policía de higiene, para que preste mayor atención a las ventas de carnes establecidas en esta ciudad.

El señor Ministro de Policía, don Fonseca Calvo quien está dispuesto a casti-

vaciantes, como perros a los cuales se fuera llevando con engaño hacia la horca. No mortifiquen, por Dios, a esas pobres almas que tuvieron la dicha de salir de un país para entrar en los dominios eternos!

En este arranque de elocuencia iba, señora, dispuesto a contarle a usted una de las mismas cosas muy bellas, cuando llegó Samuel Urueta, primer ministro, y me obligó a que escribiera esto, dictado por él:

"Tú no sabes nada de espíritus, y haces mal en ponerle a hablar de eso. Yo conozco algunas personas que dicen que los espíritus llegan a "consustanciarse" con ellos. Dependiendo de la calidad de los espíritus. El espíritu del jugo de la caña dulce, por ejemplo, revela cosas y presenta visiones sorprendentes. Imagínate, ¿cómo puedes estar en trato íntimo con aquel espíritu, ver un carro sustento en que viene mueltamente recostado "la florona", uncidos a él la "regna" y la "ciguana" y por arriba, sentado en el alto del pescante, el "cadesoj". ¿Puedes soñar jamás con una procesión más bella, ni con una revelación más grata? Pues sébalo, yo sé que los espíritus que se aparecen a los hombres son esos, y si no sabes el nombre de ellos, te lo diré: se llaman "diables azules".

Después de esta pronática parrafada, que me en fue a la mano de mi conciencia, no puedo continuar, señora.

#### Se niega la existencia de la peste

El mal está en las aguas

#### Opinión de un ganadero

Ayer a las 9 a. m., visitamos a don Ramón Castro F., para que emitiera su opinión acerca del asunto. Principió el señor Castro por manifestarnos que en Costa Rica no existe la enfermedad conocida con el nombre de "carbon". Asegura que en San José no ha muerto ninguna res que presente los síntomas de aquella terrible peste, que son la arrojar sangre colada por las narices, boca, ojos y tubo digestivo.

Y agregó el señor Castro: Si efectivamente existiera esta terrible peste en Costa Rica, con el descuido que se nota entre nosotros de la salud y conservación del ganado vacuno, ya no quedara una sola res, víctima de la peste.

Conozco perfectamente bien el origen de la enfermedad que se ha presentado en el ganado y que han dado en llamar "carbon", continuó nuestro informante. Bien es cierto que en las aguas y al respecto voy a exponer algunos ejemplos: Hace un par de años, proximo, que se presentó ese mismo mal en ganados procedentes de las fincas situadas a mayor altura de la provincia de Cartago. Recuerdo que en la hacienda de don Alberto González murieron algunas reses a consecuencia de la enfermedad. La causa fue descubierta muy a tiempo. En dicha finca existen pequeños pozos artificiales hechos expresamente para que tome agua el ganado. Pues bien, encontramos asente el señor González, su mandador y peones descuidaron completamente el aseo de las pilas, corrompiéndose el agua y ve al envenenamiento del ganado.

Acasos convenientemente las pilas, desapareció la peste de la finca. También debo decir que todas las reses que murieron en ese entonces padecían únicamente de enfermedades en el bazo y en el hígado, y que en la actualidad ya no estaba en las aguas que bebían. También se presentó otro caso parecido en un potrero próximo al Matadero de esta ciudad, donde en el mes de febrero de 1907, fallecieron nueve cabezas de ganado vacuno y dos mulas por tomar agua adulterada con micles de café procedentes del río "Olorón".

Estoy de acuerdo, nos dijo para terminar el señor Castro, que la Municipalidad o el director de sanidad ordene inmediatamente la desinfección del Matadero y reglamento fja venta de carnes en esta población, para evitar que se repita el caso.

Nota de la Redacción.—Advertimos al señor Castro que consta en partes oficiales del señor director de sanidad, el fallecimiento de reses en potreros vecinos al Matadero por hemorragia, síntoma típico de la enfermedad del "carbon".

#### El consumo de la carne ha mermado en un 50 por ciento

Ayer se destazaron en el matadero municipal solamente 14 reses, es decir, la mitad de lo acostumbrado, lo que indica que el consumo de la carne en esta ciudad ha mermado en un 50 por ciento.

Esto tiene alarmados a los comerciantes ganaderos y carniceros de esta ciudad, quienes proyectan reunirse para deliberar y tomar las medidas necesarias para conjurar la crisis, lo que suponemos empresa harto difícil si se tienen en cuenta las razones que la han movido.

Por otro lado, los precios de los volátiles como gallinas, pollos, patos, etc., etc., han subido considerablemente de precio.

Dejará para otro día el contarle las cosas bellas y recónditas que le he prometido.

RAFAEL VILLEGAS.

# Cata del suicida

## de San Pedro de Poás

Un joven de apellido Monge Umaña, empleado del Juzgado 2.º Civil de esta ciudad, recibió ayer una carta del suicida Arturo García Salas, en la que le refiere antecedentes de importancia que deben figurar en el proceso respectivo.

La carta está fechada en San Pedro de Poás, el 8 del corriente, tres días antes de los acontecimientos. Refiere el suicida, a su amigo, el joven Monge Umaña, su mucho sufrimiento a consecuencia de la intervención en su matrimonio con Elisa, de "la sombra negra y fatídica de sotana y sombrero de teja", a que nos hemos referido ya.

Repetimos: la correspondencia del suicida debe formar parte en el proceso, para sentar la responsabilidad moral, que parece existir en el crimen.

Acercar de este punto nos permitimos llamar la atención del señor alcalde del cantón de Poás.

# Notable curación

Merece tomarse nota de ella

Paríto, febrero 13.—Recibido a las 10 a. m.

Ayer llegó a esta villa, procedente de Murcia, el señor Justo Montoya, mordido por una víbora de las llamadas "de terciopelo", con un profundo sangre y en estado de gravedad. Fue curado por el señor Emilio Quirós, quien posee un específico para curar esas mordeduras. Quirós dejó al paciente fuera de peligro y promete darlo sano y salvo.

La curación fué presenciada por todas las autoridades locales y gran número de vecinos.

En la R.—El señor Montoya ha hecho varias curaciones de esta especie y opinamos que la Facultad Médica tome nota de ello a fin de conseguir con dicho señor el específico que posee para curar esos accidentes.

# Criminales en presidio

Apuntes sobre la isla evangelica

Actualmente existen en el presidio de San Lucas 188 criminales. La guarnición la forman 20 soldados, mal armados, dos cabos, un sargento y un comandante, que consideramos sumamente reducida para resguardar a los reos. El teniente gobernador de aquel presidio, coronel Viquez, ha solicitado diferentes veces del Ejecutivo el aumento de 10 plazas de aquella guarnición, pero sin ningún resultado favorable. No es difícil que el día menos pensado ocurra en San Lucas algún serio y grave y para entonces dejemos los comentarios.

En aquel presidio se han ejecutado trabajos de importancia. Se amplió el edificio de la Comandancia. Se han sacado 100 hectáreas de terreno para la siembra de cereales. Los caminos han sido limpiados. Se han acarreado cincuenta carretadas de piedra de cal para la construcción del nuevo muelle por falta de materiales para ello.

Nada deja que desear la higiene y salubridad del presidio, y los casos de calenturas intermitentes van desapareciendo.

Algunos de los anteriores datos son tomados de un informe presentado por el Teniente Gobernador, y a aquella isla la Secretaría de Policía.

# Noticias del exterior

## Amenazas contra la familia imperial

Petersburgo, 12.—Del palacio dicen que se reciben diariamente cartas amenazadoras. No pueden confirmar la narración del memorial diplomático.

## Demente libre y curado

Clermont, 12.—Salí curado y libre del manicomio Henry Huntington, quien en julio de 1907 se hizo loco y hirió a dos hermanos y a dos hermanas, junto al lecho de su moribundo hijo.

## El estado de Franco.—No teme morir

Burdeos, 12.—Franco presenta un aspecto lívido y envejecido; su voz es débil y trémula; está nerviosísimo, pero dice que no teme que lo asesinen.

## Procedimiento de Eduardo VII

Viaje de salud

Londres, 12.—El rey Eduardo se fué a Brighton a cambiar aires. Sufre de reuma que es insomnio.

## Nombramiento aprobado

La Haya, 12.—Guillermina aprobó el nombramiento de primer ministro recaído en el diputado Elmserck.

## Putro viaje de la madre de Carlos I

Torino, 12.—María Pía telegrafizó a Clotilde que en breve irá a residir allí un tiempo con ella en el castillo Moncalieri.

## Viaje del ex-ministro Franco

Marsella, 12.—Llegó Franco. La muchedumbre se reunió en la estación. La policía le escoltó hasta el hotel "Terminus", donde se alojó esta noche.

Mañana sale para Italia.

Entrevistado que fué, dijo que hizo su deber como buen portugués. Nunca usó de su poder por intereses personales, sino siempre en bien del país y del desagravio de su honor.

## Explotación de bosques en México

Chihuahua, 12.—Un sindicato americano adquirió 6 millones de acres en los bosques, que pueden dar anualmente 50 millones de pies cúbicos de madera.

## Entusiasmo por recibir la escuadra americana

Valparaiso, 12.—Orece el entusiasmo por salir a la escuadra americana. Trenches especiales traerán de Santiago y poblaciones vecinas miles de personas. Hasta la última balsa está contratada. La compañía del cable del Centro y Sur América concede gratificación a los oficiales que se unan a los sud-americanos a sus familias en Estados Unidos.

## Se prohíbe la introducción de ganado escocés

Buenos Aires, 12.—Fué publicado el

# Entrevista

## con el anarquista Biófilo Panclasta

Ayer tarde estuvimos en la cárcel pública a entrevistarse al anarquista Biófilo Panclasta, detenido anterior noche por la policía de la Segunda Sección y condenado por simples faltas a 20 días de arresto.

## Con el anarquista

«¿Joven, alto, grueso, bien parecido, caballero abundante y viste con algún descuido, y sus formas son correctas; parece persona bastante educada y se expresa con mucha naturalidad y soltura.»

«La gracia de usted, caballero; le preguntamos.»

«Vicente R. Lizcano, conocido en el mundo de las letras por Biófilo Panclasta; soy periodista y reconozco el mundo predicando las doctrinas anarquistas.»

«¿Y a qué se debe su presencia en Costa Rica?»

«A una casualidad, señor. En la Argentina milité en el partido socialista. De allí pasé a Rusia en calidad de corresponsal del periódico anarquista "La Protesta", que se edita en Buenos Aires. En un Petersburgo formé muy pronto relaciones con altos miembros del partido de mis ideas y de allí fui expulsado por consideráreme persona peligrosa, en lo que se equivocó la policía rusa, pues soy hombre de paz y de orden. De allí pasé a París de donde fui también expulsado. Luego recorrí otros varios países de Europa llegando por último a Barcelona donde escribí mucho en la prensa republicana y separatista. A raíz de unos atentados anarquistas fui encarcelado. Protesté del hecho ante el cónsul de Colombia, mi patria, señor Cribes, sin ningún buen resultado. Pocos días después se me embarcó para América en un vapor de la Traasatlántica Española y aquí me tiene usted.»

«Y la prensa socialista y republicana de Barcelona no protestó de su prisión?»

«Ya lo creo; especialmente "El Progreso", diario republicano, dirigido nada menos que por el insigne Lerroux y el doctor don Alejandro Lerroux García, de quien fui buen amigo. Y a propósito del señor Lerroux García, aquí conservo una carta suya que me envió encontrándose en prisión.»

## Dice la carta de Lerroux para Biófilo Panclasta

## EL PROGRESO

Diario republicano

BARCELONA 26—12—7

Sr. D. Biófilo Panclasta

Mi distinguido señor: Desde el momento en que fué V. detenido tuve

decreto que prohíbe la importación de ganado escocés. Como que está hubiera salido antes de fin de febrero, será difícil de cumplir con rigurosidad.

## La próxima conferencia pan-americana

Montevideo, 12.—Melian Lañau canablenzó al ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay en un acuerdo que designa a Buenos Aires el lugar para la próxima conferencia pan-americana.

## Oreocimiento de varias tribus moras

Ceuta, 12.—Una comisión de tribus fronterizas presentó al comandante general ofreciendo incondicionalmente el territorio de Ceuta en garantía a la seguridad personal e intereses de España.

## Tripulación sublevada

Ferrol, 12.—El vapor inglés "Sir Walter" procedente de Lisboa, refugiado en este puerto a arreglar la maquinaria. Los 6 tripulantes se emborracharon e intentaron matar al piloto, quien pudo escapar huyendo a tierra. El cónsul y el capitán enviaron un bote. Los revoltosos fueron apreadados.

## Anniversario de la proclamación de la república en España

Madrid, 12.—Los republicanos celebraron el 33.º aniversario de la proclamación de la república. El entusiasmo fué grande en el Casino Progresista. Hubo varios discursos enaltecido el republicanismo.

Caizada fué ovacionado. Dijo que debe confiarse en que esa gloriosa fecha pronto se reproducirá, mientras tanto estén unidos para dar el triunfo. Se adhirióren Galdós e Izquierdo.

## Natalicio de Lincoln

Carreras de automóviles

New York, 12.—El aniversario del nacimiento de Lincoln fué festivo. Hoy es el día fijado para la salida de automóviles en carreras de New York a París.

## La situación en Portugal

Actitud de la prensa republicana

Lisboa, 12.—Los cadáveres de los Reyes han sido visitados por más de cien mil personas.

Los diarios republicanos publican artículos violentísimos respecto a la suerte de los regicidas, a quienes consideran verdaderas víctimas de la tragedia.

También publican detalles de las torturas inquisitoriales aplicadas a prisioneros que después han sido puestos en libertad.

## conocimiento del hecho, y se realiza

cuantas gestiones en su favor me han sido posibles.

Sus cartas de V. se han publicado en "El Progreso" y en varias ocasiones se ha ocupado este periódico de las injustas y arbitrarias medidas de que es V. víctima.

Según manifestación del gobernador a un redactor que por encargo mío, hablaba del asunto, será V. puesto en libertad, porque no tiene interés en retenerle, pero le enviaré a la frontera cumpliendo órdenes superiores.

A V. no se le ocultará, porque la cosa es clara, que las autoridades españolas proceden contra V. a instancias del gobierno de su país. De suerte que nada puede hacerse para evitar que sea el ministro de Estado español, podía regatear al representante de Colombia las peticiones que formule.

A usted le será fácil comprender que una situación de su país y país a la Argentina donde se me atiende por los gobiernos reaccionarios y burgueses de la monarquía.

Desde luego "El Progreso" protesta vigorosamente de la explotación, cosa probable de que se realice, pero no tendrá eficacia, porque las autoridades españolas no toman en cuenta los justos clamores de la prensa radical.

¡Lento muchísimo no poder darle contestación más grata, y desde luego tiene mucho gusto en ofrecerse a su disposición su atn' amigo y...

A. LERROUX"

## Otros datos sobre la personalidad de Biófilo Panclasta

Nació en Pamplona, Colombia. Muy joven salió de su país y pasó a la Argentina donde se educó y es coronel de infantería. También tiene el mismo grado militar en las milicias de su país. En Buenos Aires organizó un militing socialista, que tuvo magníficos resultados para la vida económica de la familia obrera de aquel país. Expulsado de Barcelona quiso desembarcar en diferentes países, pero le fué prohibida la salida de la embarcación, llegando a Línón, como él mismo lo dice, de pura casualidad, pues fué el único puerto donde se le permitió saltar a tierra.

En sus últimas intenciones de abandonar pronto a Costa Rica y trasladarse a Colombia.

En la entrevista que tuvimos con él nos mostró importantes diarios socialistas y un artículo de los señores Lerroux, registros brillantes artículos suyos, firmados todos con su seudónimo, "Befiño Panclasta."

## Política alemana en Marruecos

Berlin, 12.—El comité de la dieta prusiana discute el presupuesto de instrucción. A la interrogación del ministro de Instrucción Pública ha contestado que el gobierno estudia el asunto de instrucción en las escuelas superiores mixtas, pero teme que al adoptar ese sistema sufriría la instrucción en los varones.

En la comisión del presupuesto en el Reichstag fué discutida la política francesa en Marruecos.

El ministro de Relaciones Exteriores desmintió que los gobiernos europeos hayan tenido la idea de que Alemania hiciese política falsa en Marruecos; y dijo: "Francia ha declarado que se mantendrá estrictamente neutral en el caso de Argel, y que su acción primitiva es solamente de carácter temperano. Nosotros no podemos impedir que siga tal política."

## Ebanistería y carpintería

En el taller de carpintería y ebanistería de Mariano Struck se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo, como púlpitos, altares y confesionarios, &c. para iglesias. Dicho taller está situado en las varas al Norte de La Mascota, frente a la casa de don Juan Bita. Quirós. Dic. 5.

## AVISOS DEL DIA

AVISO

Se establecerá una casa de comensales para estudiantes de esta ciudad, siempre que sean personas de buena lugar inmediato al Liceo de Costa Rica y al Colegio Superior de Señoritas. Se dará un servicio esmerado por un precio módico. Dirigirse a don Juan Bita. "La Temperancia", parques de la Universidad.—San José, 14 de febrero de 1908.—37.

## ESCUOLA DE CONTABILIDAD Y PRÁCTICAS MERCANTILES

SAN JOSÉ

Habiéndome solicitado varios discípulos del curso para 1908 y 1909, con motivo del verano, etc., no se abrirá el curso el 1.º de marzo de 1908, sino el 1.º de marzo de 1908. Los que lo desearan padrán inscribirse hasta esa fecha. Véase el anuncio en otro lugar.—J. FERNÁNDEZ M.—Febrero 11.

## PASPALUM DILATUM

(Páspalo australiano)

En vista de que de la última muestra que recibí de su famoso pasto, no me dio lugar a creer que el mismo sea, habiéndome sido impartidas ya tardes aplico a las personas que quisieran sembrarlo este invierno (tiempo propicio) que me den sus órdenes antes del 22

# Escuela de Contabilidad y Prácticas Mercantiles

Establecida en 1905

JUAN FERNANDEZ MORUA

Única Escuela en el país preparada y equipada para la enseñanza de sistemas modernos de registro, y que enseña EFECTIVAMENTE: LA TEORÍA Y LAS PRÁCTICAS. Sin la cual es absolutamente inútil el estudio de los libros de Contabilidad.

LOS SISTEMAS PRIMITIVOS DE REGISTRO, sin entender los cuales no pueden llegarse a entender los SISTEMAS CORRIENTES, basados en aquellos y que con pequeñas diferencias de forma son los mismos. LOS SISTEMAS MODERNOS DE REGISTRO, que son la evolución científica de todos los anteriores y que toda casa IMPORTANTE de comercio tendrá necesariamente que adoptar porque por medio de ellos obtiene información correcta e inmediata acerca de su situación financiera en cualquier momento con LA MITAD DEL TRABAJO y TIEMPO necesario para obtener usando sistemas que ya deben pasar a formar parte de la Historia de la Contabilidad.

Única escuela privada que PUEDE suministrar gratuitamente a todos sus discípulos todos los libros y útiles necesarios para el estudio y cobrar por sus servicios un precio moderado porque un Fundador, Proprietario y Director no cuenta con el ánimo de GANAR PARA VIVIR e invierte todas las entradas, si es necesario, para mejorarla.

Precios de admisión:

Matrícula \$ 5-00.

Cuota mensual \$ 10-00.

P. S.—La escuela se permite inscribir a los PROFESORES de Contabilidad que NO LO SABEN, y que ella llama Cálculo Rápido (porque así lo quiere lo que técnicamente se llama "Estenografía"). Vale. Febrero 10 15 v.

del presente mes, para entrega segura en cualquier ciudad. Desde el 15 de abril próximo. Para precio y condiciones dirigirse al personalmente. Y además, pronto llegará el su igual OSESS DEL PARAISO e ATENCIÓN DEL JAPONESE. Si Ud. tiene jardín y quiere hacerlo más bello, deme ahora su orden para esta semilla. Queuda poca por colocar.—J. A. WOLFFENBERG.—Febrero 12. 4 v. alt.

## AVISOS ANTERIORES

### AVISO

Alquilo por largo tiempo del 15 de marzo en adelante "con muebles" mi casa de habitación en San Pedro del Moín; dista del tranvía 20 minutos a pie.—M. Koberg.—Febrero 13.—h. s. o.

### Calificación de # 17

Do y al que me digno darme un cacho de blanco moscado, largo y sencillo, como se dice cuartas de alto, crin rolliza y corta, ojos vivos, labio inferior más largo, con una pelotilla en el espinazo, algo trcera, y herrado de las cuatro patas; camina al trabajo y paso picado, rara vez da el paso trote.

Me lo robaron el martes 28 de enero por la noche.—Rafael Chaves C.—Atenas, febrero 6 de 1908.—8 v.

PARA LAS MANCHAS DEL OUTIS Se ha puesto a la venta una magnífica preparación inglesa para curar las manchas y emborronar el cutis. Es de reciente invención por nuestro amigo don Enrique Rawson. Se encuentra de venta en la botica de don Mariano Jiménez, al precio de 50 céntimos el frasco.—Feb. 13. 2 v.

AVISO Se alquila una muy buena casa recién construida, para una familia regular, situada a 100 varas al Norte del Mercado, en la calle de San José, precio entendedor con Robert Hermanson. Febrero 13. 10 v.

HE TRASLADADO mi oficina al Paso de la Vaca, a 150 varas al Norte del Mercado, Calle 8. N. No. 251, donde atenderé a mis clientes todos los días de 4 1/2 a 6 p.m.; y los domingos de 8 a.m. a 2 p.m.—Rafael Meza, Dentista. Enero 29. 15 v. alt.

VENDO CAFÉ BENEFICADO desde \$14-00 hasta \$22-00 el quintal, puesto en la estación de esta ciudad. Muestras en mi oficina. San José, febrero 12 de 1908.—FEDERICO TINOCO. 17 v.

CAÑA DULCE A partir del lunes 17 del presente se venden en la finca "Los Cubiles" 8000 varas al N. O. del mercado, caña de buena calidad, por cientos ó carretadas. La caña se entregará cortada, y los precios varían desde \$1-50 hasta \$2-50 el ciento de cañas. San José, febrero 12.—JUAN R. CARAZO.—6 v.

VENDO A \$75-00 EL MILLAR Almacén de café de primera clase, situado en el barrio de San Vito, con buen terreno, bien envuelto y puesto en el carro del ferrocarril, en la estación de La Gloria. Nota. La semilla de mejores café de la zona. Este café se ha desmenuzado y es de mala calidad. Se ha desarrollado sin sombra de ninguna clase y en un terreno compacto, que permite transportarlo a cualquier distancia sin riesgo alguno. Carga contratada desde el 1 de marzo hasta el 31 de marzo.—San José, febrero 12.—FEDERICO TINOCO. 117 m.

SE ALQUILA PARA ESTABLECIMIENTO Una casa esquina, 100 varas al Norte de la esquina Noroeste del mercado. En la calle 8. Norte, número 258 informará.—Febrero 6. h. s. o.

Leche de "LA CANADA" Desde el 1º de febrero entrante se venderá diariamente leche fresca en la Avenida Central, en la casa que queda entre las de "El Comercio" y "El Comercio". Se la da el Licenciado don Antonio Zelaya. Siendo la leche procedente de la finca "LA CANADA" de L. Peralta, situada a 8000 pies sobre el nivel del mar y de la mejor calidad. Se garantiza personalmente por su dueño, se garantiza que la leche es tan buena como la mejor que se vende en plaza. Se entregará a domicilio a las personas que lo soliciten, to-

"Estela" efectuarán un paseo el domingo venidero a San Isidro de este cantón, donde probablemente jugarán una partida de pelota con el centro de aquel pueblo. El paseo lo harán a pie.

Ayer salió en visita canónica para Cartago, Paraíso y Juan Vías, el señor Obispo de esta Diócesis doctor don Juan G. Stark. Estará de vuelta en esta capital el domingo próximo.

En comisión especial y en vía de inspección salió ayer de esta ciudad, con rumbo a Desamparados, parte del resguardo fiscal de este centro.

En la correspondencia que dejó el malogrado Arturo García, que se suicidó antes en Poás y de lo cual dimos cuenta en la edición pasada, hace cargos muy serios a una persona que ya nuestros lectores suponen quien sea. Así nos lo informa otra persona que acaba de llegar de aquella población. Esperamos que nuestro correspondiente allí nos informe sobre el particular.

De cantina en cantina andaba ayer Miguel D. Rodríguez, desesperado y tomando copas. Preguntado el por qué de su actitud contestó: "Que me mata el "carbón", y mostraba en la mejilla derecha un tumor semejante a un garbanzo. Un caritativo polizonte que pasaba lo condujo a un lugar, donde ya nuestros lectores suponen, donde a estas horas habrá sido curado de la "posola", como dicen por ahí, que decía padecer.

Por que esa inhumanidad.—Un apreciable caballero nos informa que la inspectora de la Algodonera, desatendiendo las indicaciones del señor Médico del Pueblo, doctor Barriónuevo, ocupó en trabajos forzados a una mujer que el día de antes salió del Hospital, de dar a luz un niño. El acto es inhumano y es necesario que el superior llame la atención de aquella empleada.

Hoy hace trescientos siete años que nació en Madrid y recibió las aguas bautismales el inmortal poeta, escritor y dramaturgo don Pedro Calderón de la Barca, quien dejó escritas más de 1500 piezas, dos de teatro, de las cuales muchísimas se representan aún.

La niña del secreto.—La finura que adquiere el pelo, la abundancia de cabellera que en rostro angelical consigue, usando la "Anticapsina", es un secreto a las mujeres. Todas la usan en preferencia a otras lociones. Se vende en toda botica del país.

Personales.—Don José María Alfaro y familia han partido para Puntarenas a pasar una temporada.

De Poás llegaron don Casto Murillo y don Jenaro Benavides. —Para el mismo lugar salió doña María v. de Linares.

De Barva regresó doña Tule Carranza y familia. Ahora se halla en San Francisco de Guadalupe, en compañía de su señora madre doña Elisa v. de Carranza, quien se encuentra un tanto delicada de salud.

Para Puntarenas ha partido la familia de don Jorge Hoppe.

Manteguilla.—Las frecuentes quejas del público nos hacen llamar la atención a la autoridad entendida en la materia. Ya es mucho eso y nadie pone remedio al mal. Dede hace tiempo se viene introduciendo al país una grasa llamada "margarina" con el forro de manteguilla. Ese es un abuso que debe evitarse a todo trance, no sólo porque esa sustancia es nociva, sino porque ella se presta a fraudes.

Y ya que llamamos la atención hacia ese artículo, cabe decir también que la manteguilla legítima, fabricada en el país, casi siempre se vende con peso menos del que contiene una libra.

Postal de Grecia.— Enfermo de cuidado se encuentra en el hospital de esta ciudad don Dolores Galvo.

También se encuentran mal de salud don Manuel Barquero y su señora esposa.

En la semana pasada murió doña María Barquero. Damos el pésame a su familia.

El Presbítero don Alejandro Pórras, cura de este pueblo, salió como secretario de visita del señor Obispo.

La cateria fue recibida por la municipalidad, del ingeniero encargado de ella.

—Pronto terminará la construcción de la casa de escuela para varo-

# PARA LA TEMPORADA DE CAMPO

Conservas frescas de Rodel. Galletas, Vinos Chablis, Chateau Beaumont y Baret, Telas de novedad y trajes medio confeccionados para señora, el gran modelo de universal aceptación del *Corsé "Le Coquet"* en el

# BAZAR DE SAN JOSE

J. R. MATA

2 de Noviembre.

rentas, cargos que según el mismo señor presidente fueron infundados y por lo cual dió explicaciones.

Igualmente opina el regidor Soto.

El inspector de rentas hace uso de la palabra. Manifiesta su agradecimiento hacia los regidores Soto y Díaz, y advierte que el no consignar las palabras del señor presidente en la sesión pasada, es culpa sólo del secretario, quien pudo haber observado que al no cumplir las comisiones que se le encomendaron no estuvo de su parte, como bien lo sabía dicho secretario.

Hecha la notación correspondiente se aprobó y firmó el acta.

—Se dió lectura de un informe del jefe de sanidad sobre la inspección hecha al madero y corrales vecinos con motivo de la epidemia que se ha presentado últimamente en el ganado vacuno, y las medidas higiénicas que al respecto ha tomado.

—El presidente llama la atención al juez del madero, allí presente, sobre algunos cuernos que se encuentran al redor del madero. El doctor Quirós manifiesta que no es culpa del juez de rastro.

—Se procedió a la lectura de otro informe sobre la autopsia hecha en algunos novillos muertos por el carbón en el madero de esta ciudad, hechas por el Jefe de Sanidad y el doctor Puv, quienes terminan aconsejando la manera de estirpar la epizootia y dando las medidas profilácticas respectivas.

Sobre esto se acordó autorizar al Jefe de Sanidad con amplios poderes para tomar las medidas que crea conveniente y elevar los informes leídos al conocimiento del Poder Ejecutivo para que por su parte dicte las medidas que no están al alcance de la Municipalidad.

El jefe de sanidad advierte que en el día la carne que se expende hoy día no tiene peligro alguno, pues está seguro que en el madero no se sacrifica ningún novillo enfermo y que cocinando bien la carne no hay peligro alguno. Termina manifestando que es conveniente hacerlo saber así al público; ruega elevar lo más pronto posible al conocimiento del Ejecutivo los informes que acaban de leer a la Municipalidad para que nombre lo más pronto posible el médico que debe examinar las carnes antes de salir del madero.

Hace presente el peligro que hay con las carnes que de otros pueblos se traen a vender a esta ciudad.

Quedó autorizado el jefe de sanidad para avisar al público por hoja suelta, que ya cesó el peligro de las carnes con motivo del "carbón", y que la carne que hoy en adelante se compre se exija que esté marcada, señal de que ha sido vista por el médico respectivo.

Lo tratado hasta aquí queda definitivamente aprobado.

—En la petición de los vecinos del cementerio en que piden se les conceda una paja de agua de la cañería, después de algunas frases del regidor Soto, en las que no dijo nada con relación al asunto que se discutía, se acordó que se emprendan los trabajos a medida que los interesados den las sumas que han ofrecido.

—Los vecinos del Hatillo, por medio del síndico, piden que se les conceda una paja de agua de la acueducto que surte a Las Pavas.

—Pasa al estudio de una comisión.

## CORRESPONSALES Y AGENTES

Suplicamos a nuestros Corresponsales y Agentes en todos los pueblos de la República, que se sirvan dar al día informe telegráfico de todos los acontecimientos de interés que ocurrieren en sus respectivas localidades.

"El Noticiero" recibirá toda clase de noticias hasta las 12 de la noche, hora en que cierra su edición.

## Una desequilibrada

intenta contra su vida Nos cuentan:—A las 2 p. m. de ayer Aureliana Sojo, joven de 15 años de edad, costurera, intentó contra su vida apurando una regular dosis de láudano.

Servicio el acostumbrado:—Aureliana intentó contra su vida por decepciones amorosas. La joven tenía un novio, que en vísperas de contraer matrimonio con ella desapareció de su lado sin que hasta ahora se sepa de su paradero.

—Cuando el tal escapó, sus razones tendrían. La del matrimonio, es claro....!

## Llegada de Mr. Keith

Por un aerograma recibido en Limón ayer tarde, se supo que Mr. Minor C. Keith llegará a las 2 a. m. de hoy. A la 1 a. m., hora en que cerramos la edición, el vapor que conduce a Mr. Keith todavía no estaba a la vista en puerto Limón.

Mr. Keith permanecerá en aquel puerto unas pocas horas y en tren expreso partirá hoy a las 10 a. m. para esta capital.

## Conferencia ministerial

Hemos sabido que el señor ministro de Relaciones Exteriores, Liedo, don Luis Anderson ha conferenciado repetidas veces con la comisión de diputados nombrada por el Congreso para el estudio y dictamen de los Tratados celebrados en la conferencia de Washington.

El señor ministro ha dado a la comisión toda clase de datos que le ha pedido; de manera que el trabajo encomendado a ella será un estudio detenido y concienzudo.

## Con dos novias!

¡¡ Qué barbaridad !! San Pedro de Poás, febrero 13. Recibido a las 8 p. m.

El señor Arturo García, que se suicidó ayer en esta población, no dejó nada escrito que se relacione con los motivos que tuvo para abandonar la vida de la manera que lo hizo. El señor Alcalde practicó un minucioso registro en sus ropas y muebles, pero nada se encontró digno de tomarse en cuenta, ni aún las cartas de sus novias ó pretendidas, correspondencia que debía tener guardada. La víspera del crimen estuvo muy contento por carta que recibió de una de sus dulcineas; pues bien, tampoco esta carta se le pudo encontrar.—Corresponsal.

## Vapor de guerra

Ayer a las 6 de la tarde ancló en Limón el vapor de guerra holandés "Gelderland", de 4,000 toneladas. Su comandante es el barón von Ashbeck; tripulado por 304 marineros. Carga 12 cañones. Este vapor tocó en Colón y tardó 20 horas para hacer la travesía de aquel puerto a Limón.

## Municipalidad

Sesión de anoche Asistieron los regidores Vargas R., Díaz, Soto y Ortiz; inspector de rentas, ingeniero, juez del madero, inspector de caminos, procurador municipal, jefe de sanidad.—Presidió el primero.

Al leer el acta, el regidor Díaz observa que en ella no se ha anotado la explicación que el señor presidente hizo referente a los cargos imputados al inspector de

